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НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

ЭКСКУРСОВОДОВ ОБУЧАЮТ 
ПРАВИЛАМ ОКАЗАНИЯ 

ПЕРВОЙ МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ

15 СЕМЬЯМ НАЛЬЧИКА ВЫДАЛИ 
СВИДЕТЕЛЬСТВА 

НА ПРИОБРЕТЕНИЕ ЖИЛЬЯ

У ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЙ 
ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА 

БУДЕТ ВЫХОДНЫМ
23 февраля станет вы-

ходным для всех отделе-
ний Почты России, кроме 
круглосуточных, которые 
продолжат обслуживать 
клиентов в обычном режи-
ме. 22 февраля рабочий 
день почтовых отделений 
сократится на один час.

24 февраля отделения возобновят обслуживание по обыч-
ному расписанию.

23 февраля почтальоны не будут разносить почтовые от-
правления и периодические печатные издания. Пенсии и посо-
бия они доставят по графику, согласованному с региональным 
отделением Социального фонда России.

Уточнить актуальное расписание работы или найти на карте 
ближайший открытый почтовый офис можно на сайте pochta.ru 
или в мобильном приложении компании.

Казбек Валерьевич  вместе с директорами 
школ республики по видеосвязи поздравил 
жителей Прохладного и Сармаково с окон-
чанием строительства новых школ в рамках 
нацпроекта «Образование». В Сармаково  в 
здании 1958 года постройки на 175 ученических 
мест обучалось больше 250 детей.  Новый 
корпус рассчитан на 275 мест.   Школа № 8  
им. А.С. Пушкина в Прохладном – на 560 уче-
нических мест. Решение о строительстве но-
вого здания было принято по итогам  рабочей 
поездки Главы КБР в Прохладный в декабре 
2021 года. Новый учебный блок возведён на 
месте старого здания  1960 годов постройки и 
объединён с действующим корпусом.  

–  Обе школы имеют давние традиции и 

славятся своими педагогами. Из стен этих 
учебных заведений вышли видные учёные, 
государственные деятели, врачи, педагоги, 
военные. Кардинальное обновление школ 
было крайне необходимо. Обеспечен одно-
сменный режим обучения, создана совре-
менная и безопасная образовательная среда. 
Условия пребывания учащихся значительно 
улучшены. Школы оснастили новым учебным 
оборудованием и мебелью. Появились лабо-
раторные классы для интенсивного изучения 
физики, биологии и химии, современные 
актовые и спортивные залы, мастерские и 
кабинет домоводства, библиотеки, столовые, 
школьные дворы благоустроены, – отметил 
Казбек Коков.

ДЕТСКИЙ ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫЙ ЛАГЕРЬ ОТКРЫЛСЯ НА БАЗЕ ЦЕНТРА «АНТАРЕС»

Министр просвещения 
РФ отметил, что благодаря 
программе в прошлом году в 
детских центрах отдохнули на 
200 тысяч детей больше, чем 
годом ранее. Во всех лагерях 
были единые требования к 
оформлению пространств, 
обеспечению безопасности 
детей, а также единая про-
грамма воспитания. Важным 
событием стало принятие 
закона о запрете перепро-
филирования земель, пред-

назначенных под детские 
центры и лагеря.

Сергей Кравцов также по-
благодарил субъекты за то, 
что «с душой подошли к ре-
ализации программы с мак-
симальным привлечением 
региональных бюджетов».

Глава Кабардино-Балкар-
ской Республики Казбек Ко-
ков в своём обращении от-
метил, что сегодня благодаря 
Президенту приоритетом го-
сударственной политики яв-

ляются будущие поколения, 
для которых делается очень 
многое – в республике откры-
ваются школы, обеспечива-
ются школьным транспортом, 
строятся другие объекты. 
«Детский оздоровительный 
лагерь в курортной зоне 
Нальчика на базе центра вы-
явления и поддержки одарён-
ных детей «Антарес» являет-
ся серьёзным центром для 
воспитания и образования 
детей и готов с сегодняшнего 

дня принимать  их на отдых и 
оздоровление», – подчеркнул 
Казбек Коков.

Объект возведён по фе-
деральному проекту «Соз-
дание условий для обуче-
ния, отдыха и оздоровления 
детей и молодёжи». На его 
реализацию Министерством 
просвещения России была 
выделена субсидия в раз-
мере 57 миллионов рублей, 
региональное софинансиро-
вание составило 3 миллиона 

рублей. Дополнительно по 
поручению Главы КБР из 
республиканского бюджета 
направлено 20 миллионов 
рублей на оснащение жилых 
корпусов и благоустройство 
территории центра.

При строительстве соглас-
но условиям проекта приме-
нялись технологии быстро-
возводимых конструкций, 
построено 2 спальных корпуса 
на 104 места, четыре из них – 
для детей с ограниченными 
возможностями здоровья.

Созданный в 2019 году по 
нацпроекту «Образование» 
центр «Антарес» проводит 
углублённое обучение де-
тей по математике, физике, 
информатике, биологии и 
другим дисциплинам. Об-
разовательные смены в оч-
ной и дистанционной форме 
прошли уже более 7 тысяч 
школьников.

Воспитанники центра не-
однократно успешно уча-
ствовали в образовательных 
конкурсах федерального и 
межрегионального уровня. 
В апреле «Антарес» примет 
более 200 участников заклю-
чительного этапа Всероссий-
ской олимпиады школьников 
по экологии со всей страны.

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ УЧРЕЖДЕНИЯ 
ПОЛУЧИЛИ 11 АВТОБУСОВ…

Здесь же, на площадке центра «Антарес», 
состоялась передача 11 новых школьных ав-
тобусов общеобразовательным учреждениям 
республики. Транспорт получили школы Наль-
чика и Прохладного, а также Зольского, Ле-
скенского, Терского и Эльбрусского районов. 
Напомним, автобусы для образовательных 
учреждений Правительство России приоб-
ретает по поручению Президента РФ Влади-

мира Путина. По итогам недавней встречи с 
главами муниципальных образований глава 
государства продлил федеральную програм-
му «Школьный автобус». Сейчас подвозом 
к месту учёбы обеспечиваются учащиеся  
168 школ республики. Всего по программе 
поддержки отечественного автопрома за 
последние годы в Кабардино-Балкарию по-
ступил 231 школьный автобус.

  …А ПРОХЛАДЯНЕ И САРМАКОВЦЫ – 
НОВЫЕ ШКОЛЫ

АМБУЛАТОРИИ ОБЕСПЕЧИЛИ САНИТАРНЫМ АВТОТРАНСПОРТОМ

Глава КБР Казбек Коков 
принял участие в торжествен-
ном мероприятии по подве-
дению итогов второго этапа 
программы модернизации 
инфраструктуры детского от-
дыха и оздоровления.

В её рамках детские оз-
доровительные лагеря от-
крылись в Кабардино-Балка-
рии, Ставропольском крае, 
Северной Осетии – Алании, 
Омской, Челябинской и Са-
марской областях.

С приветственными сло-
вами к регионам в режиме 
видеоконференцсвязи обра-
тились председатель Совета 
Федерации Федерального 
Собрания Российской Феде-
рации Валентина  Матвиенко 
и министр просвещения Рос-
сии Сергей Кравцов.

Глава Совета Федерации 
поблагодарила участников 
проекта за внимание и про-
деланную работу, напомнила, 
что во втором этапе програм-
мы приняли участие 16 реги-
онов. Валентина Матвиенко 
уточнила, что, кроме феде-
рального проекта, регионами 
проделана большая работа, 
направленная на улучшение 
материальной базы для от-
дыха детей.

 Глава республики Казбек Коков передал цен-
тральным районным больницам новый специали-
зированный санитарный автотранспорт в количе-
стве 25 единиц для амбулаторий Прохладненского, 
Терского, Урванского, Лескенского, Чегемского, 
Черекского, Эльбрусского муниципальных райо-
нов, а также для участковой больницы Верхней 
Балкарии и городских поликлиник Нальчика. 
Машины предназначены для выездов участко-
вых врачей и службы неотложной помощи. Всего 
с начала действия реализуемой по поручению 
Президента России программы модернизации 
первичного звена здравоохранения – с 2021 

года – для сельских амбулаторий, поликлиник, 
поликлинических отделений приобретено 60 са-
нитарных автомобилей.   В 2025 году планируется 
приобрести ещё порядка 15 единиц спецавтотран-
спорта.   По программе развития отечественного 
автопрома для проведения профосмотров и 
диспансеризации приобретены передвижные 
флюорограф и маммограф. Ранее республика 
получила 9 передвижных кабинетов медицинской 
профилактики и совмещённый комплекс для мам-
мографии и флюорографии. По национальному 
проекту «Здравоохранение» с 2021 года закуплено 
10 таких мобильных комплексов. 

В Грозном Глава Кабардино-Бал-
карской Республики Казбек Коков 
принял участие в совещании под 
руководством заместителя пред-
седателя Совета безопасности Рос-
сийской Федерации Дмитрия Мед-
ведева и при участии полномочного 
представителя Президента России в 
Северо-Кавказском федеральном 
округе Юрия Яковлевича Чайки.

С главами регионов СКФО были 
обсуждены вопросы организации 
доукомплектования Вооружённых 
Сил РФ военнослужащими по кон-
тракту.

ГЛАВА КБР КАЗБЕК КОКОВ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В СОВЕЩАНИИ 
ПОД РУКОВОДСТВОМ ЗАМПРЕДА СОВБЕЗА РФ ДМИТРИЯ МЕДВЕДЕВА

В Центре дополнительного профессионального обучения 
и подготовки Кабардино-Балкарской противопожарно-спа-
сательной службы прошли учебно-практические занятия с 
работниками туристической отрасли по правилам оказания 
первой медицинской помощи и психологической поддержки 
пострадавшим, сообщает портал Правительства КБР.

Начальник центра Сергей Харенко отметил, что такие за-
нятия необходимо проводить в целях обучения специалистов 
туристической сферы во время экскурсионных поездок.

«В последние годы поток туристов в Кабардино-Балкарию 
резко возрос, что не может не радовать. Но вместе с тем воз-
росли требования к организаторам поездок, экскурсоводам 
и гидам. Они должны уметь оказывать квалифицированную 
помощь пострадавшему до прибытия профессиональных 
медиков», –  отметил Сергей Харенко.

Завершились занятия решением ситуационных задач, в 
ходе которых работники туристической отрасли рассматривали 
различные способы оказания первой медицинской и допсихо-
логической помощи пострадавшему.

В ДЫГУЛЫБГЕЕ ОБНОВЛЁННАЯ 
ПОЛИКЛИНИКА

Реконструкция медорганизации завершилась в 2022 году по 
программе модернизации первичного звена национального 
проекта «Здравоохранение». К зданию пристроен блок детской 
поликлиники, произведена перепланировка первого и второго 
этажей, благодаря чему появилась возможность разделить 
потоки взрослого и детского населения, а также разместить 
каждого специалиста в отдельном кабинете.  Площадь здания 
увеличилась на 480 кв. м.

Первичную медико-санитарную помощь в современных 
условиях получает более 17 тысяч жителей селения, в том 
числе дети.  

В поликлинике внедрили принципы «бережливых техно-
логий», разделив потоки пациентов. Создана открытая реги-
стратура, обустроены взрослая и детская зоны комфортного 
ожидания, установлены навигационные карты и указатели, 
стенд с расписанием работы врачей. Это позволило повысить 
качество услуг и избежать очередей. 

Помимо капитального ремонта, поликлинику оснастили со-
временным диагностическим оборудованием. 

Молодые семьи, состоящие на учёте нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий при администрации г.о. Нальчик, 
получили свидетельства благодаря федеральному проекту 
«Содействие субъектам Российской Федерации в реализации 
полномочий по оказанию государственной поддержки гражда-
нам в обеспечении жильём и оплате жилищно-коммунальных 
услуг» государственной программы РФ «Обеспечение до-
ступным и комфортным жильём и коммунальными услугами 
граждан Российской Федерации». Государственную поддержку 
на приобретение жилья по этой программе за последние пять 
лет получила сто одна молодая семья Нальчика, сообщает 
пресс-служба администрации столицы КБР.

Международный день 
родного языка
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2 Кабардино-Балкарская правда

СОЦИУМ

КАК ЛДПР  БУДЕТ РЕАЛИЗОВЫВАТЬ ПРОГРАММУ?

В соответствии с пунктом 1 статьи 53 Федерального закона от 10.01.2003 г. № 19-ФЗ 
«О выборах Президента Российской Федерации» материалы рубрики публикуются бесплатно

Мы готовим предложения по своей структуре организации 
государственной власти, в которой будет усилен региональный 
блок. В  Правительстве страны должно быть Министерство ре-
гионального развития. В Правительстве должно быть Министер-
ство демографического развития, работа которого направлена 
на решение проблемы сокращения численности населения. 
Министерство миграции должно регулировать вопросы пре-
бывания мигрантов в России и жёстко реагировать при нару-
шении мигрантами законов или традиций. Мы будем усиливать 
исполнительскую дисциплину чиновников. Пока нашли 5 листов 
неисполненных поручений Президента. Если чиновники не мо-

гут работать, значит, надо ставить на эту работу других. Более 
профессиональных и ответственных. Так как программа будет 
формироваться с учётом инициатив граждан, мы предложим 
желающим войти в сообщество активных граждан, которые го-
товы вместе с нами выполнять эту программу. Мы сами на себя 
возьмём ответственность за развитие страны, в которой хотим 
жить. Часть предложений программы станут законодательными 
инициативами, которые внесёт наша фракция в Государствен-
ной Думе и в региональных законодательных собраниях. Часть 
проектов реализуем вместе на партийные или привлечённые 
средства. К 2030 году подведём итоги этой работы. 

КАКОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ГЛАВНОЕ В ПРОГРАММЕ?
Это направление в программе мы сами для себя называем 

самодостаточными регионами. Что значит самодостаточные? 
Значит, во-первых, что у регионов должны быть деньги для ре-
шения базовых вопросов человека (школа, больница, работа). 
Нет в бюджете денег – даже самый умный губернатор не сможет 
помочь. Во-вторых, деньги на развитие. Пока дотируемые реги-
оны существенно ограничены в участии в отдельных проектах, 
расширении мер поддержки населения и так далее. За эти шесть 
лет нам надо сократить разрыв в потенциале регионов. Так в 
России сложилось исторически: неравномерно распределялись 
производственные силы и расселялось население. К 2024 году 
мы подошли с тем, что у нас высочайший уровень неравенства в 
развитии регионов. И это выражается не только в качестве жизни, 
но и уровне заработной платы. Если не брать дальневосточные 

и арктические регионы, то в экономически бедных регионах 
живёт более бедное население. Мы выступаем за пересмотр 
межбюджетных отношений федеральной и региональной власти. 
Считаем, что больше денег от налогов должно оставаться по 
месту их сбора. В частности, налог на доходы физического лица 
должен уплачиваться по месту работы человека, а не туда, где 
зарегистрирован его работодатель. Мы должны вернуть деньги 
регионам, чтобы было на что исполнять обязательства перед 
гражданами, выплачивать пособия, содержать больницы, школы 
и так далее. Не должно быть такого, что пенсионеры, живущие в 
разных регионах, получают разную надбавку. Чтобы поддержка 
семей или учителей и врачей не зависела от возможностей бюд-
жета. То есть они живут в одной стране, но в разных регионах и 
получают разные деньги. Это несправедливо.

ВОЕННАЯ СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ

Как рассказала корреспонденту 
«КБП» помощник начальника отделения 
военного комиссариата г.о. Нальчик 
Луиза Хакуашева, служба по контрак-
ту – это добровольное заключение 
контракта с Министерством обороны 
РФ. Желающие реализовать право на 
участие в СВО могут обратиться в во-
енный комиссариат по месту регистра-
ции, в пункт отбора граждан на военную 
службу, в личном кабинете гражданина 
на сайте Министерства обороны России 
службапоконтракту.рф, а также через 
электронный сервис «Военная служба 
по контракту» на едином портале госу-
дарственных услуг госуслуги.рф. 

– При обращении кандидат предо-
ставляет паспорт, военный билет (при 

наличии), свидетельство о браке и рож-
дении детей (при наличии), документы об 
образовании, – поясняет Л. Хакуашева. 
– Контракт заключается на 1 год, 3 года и 
5 лет. При заключении контракта гражда-
нин получает единовременную выплату 
в размере 195 тысяч рублей. Находясь в 
зоне специальной военной операции в 
соответствии со своим воинским звани-
ем и должностью – от 210 тысяч рублей 
в месяц.  

Что касается социальных гарантий, 
хочется отметить, что контрактник имеет 
возможность достаточно быстро при-
обрести жильё за счёт Министерства 
обороны России через накопительно-
ипотечную систему, а также служеб-
ное жильё или компенсацию за найм 

жилья. Помимо этого, он имеет право 
на бесплатное обследование, лечение 
и реабилитацию в военно-медицинских 
учреждениях, право на льготную пенсию 
после 20 лет службы, статус ветерана бо-
евых действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей в 
вузах. Кроме всего прочего, за будущими 
контрактниками бронируются рабочие 
места, а также бесплатный отдых детей в 
летних оздоровительных лагерях. 

Напомню, что Военный комиссариат 
г.о. Нальчик располагается по адресу: 
ул. Вологирова, 26 (каб. 24). Пункт от-
бора на военную службу по контракту 
можно найти по адресу: г. Нальчик,  
ул. Идарова, 198. 

Марианна ГУКЕПШЕВА 

ИТОГИ

В мероприятии приняли участие 
председатель совета Ассоциации 
крестьянских (фермерских) хозяйств 
и сельскохозяйственных кооперативов 
(АККОР) России Светлана Максимова, 
министр сельского хозяйства респуб-
лики Хасан Сижажев, глава местной 
администрации Чегемского района 
Юра Борсов, ректор Кабардино-Бал-
карского государственного аграрного 
университета им. В.М. Кокова доктор 
технических наук, профессор Аслан 
Апажев, уполномоченный по защите 
прав предпринимателей в КБР Юрий 
Афасижев и другие.

Также среди почётных гостей форума 
фермерского актива региона были пер-
вые лица Кабардино-Балкарского фили-
ала Российского сельскохозяйственного 
центра, станции агрохимической служ-
бы «Кабардино-Балкарская», Северо-
Кавказского научно-исследовательского 
института горного и предгорного садо-
водства, Института сельского хозяйства 
– филиала Кабардино-Балкарского 
научного центра Российской академии 
наук, Кабардино-Балкарского республи-
канского отделения общероссийской 
общественной организации малого и 
среднего предпринимательства «Опора 
«России», агропромышленного холдинга 
«Экокультура» и др.

На правах хозяина участников встре-
чи приветствовал Юра Борсов. Глава 
администрации муниципалитета отме-
тил, что фермеры являются активными 
участниками реализации госпрограммы 
«Устойчивое развитие сельских терри-
торий» и оказывают весомую помощь 
районной власти в улучшении качества 
жизни на селе, в создании новых рабо-
чих мест, а также в повышении объёмов 
производства сельхозпродукции.

Светлана Максимова подчеркнула: 
– Отрадно видеть в составе ре-

гиональной Ассоциации фермеров 
столько молодых и красивых людей. 
Кабардино-Балкария – один из редких 
регионов России, где так ценен и востре-
бован фермерский труд. Присутствие 
на данной встрече высокопоставленных 
представителей органов государствен-
ной власти, органов местного само-
управления, филиалов федеральных 

профильных ведомств, авторитетных 
общественных организаций и движений 
подчёркивает тот факт, что фермерский 
актив в республике пользуется особым 
уважением и почётом. 

Хасан Сижажев, обращаясь к ауди-
тории, акцентировал:

– Для Кабардино-Балкарии сельское 
хозяйство является ключевым направ-
лением реальной экономики региона, 
в развитии которой решающую роль 
играет фермерский сектор. Отрасль 
вносит наибольший вклад в обеспече-
ние роста валового регионального про-
дукта, демонстрируя с каждым годом 
высокие результаты. Хочу подчеркнуть, 
что устойчивое и поступательное раз-
витие обеспечивается в первую очередь 
благодаря заметной государственной 
поддержке наших аграриев, в частно-
сти, за последние пять лет в агропро-
мышленный сектор направлено свыше 
14 миллиардов рублей из федерального 
и регионального бюджетов. Основная 
часть получателей государственной 
поддержки – это крестьянские (фер-
мерские) хозяйства и индивидуальные 
предприниматели.

 Руководитель Ассоциации фермеров 
КБР Инал Алакаев начал своё выступле-
ние с цитаты Президента России Влади-
мира Путина, который подчеркнул, что 
«российское фермерство убедительно 
доказало свою экономическую и со-
циальную значимость, стало серьёзной 
созидательной силой, достойно продол-
жает лучшие традиции крестьянского 
труда, которыми всегда славилась наша 
страна». 

В республике около 40% валового 
регионального продукта обеспечивает 
аграрный сектор, движущей силой ко-
торого является именно фермерское 
сообщество. 

Как озвучил Инал Алакаев, члены Ас-
социации фермеров республики в 2023 
году оказали гуманитарную помощь 
участникам СВО на сумму 1 миллион 
800 тыс. рублей. 

Кроме того, члены общественной 
организации фермерского актива Ка-
бардино-Балкарии регулярно участвуют 
в республиканских акциях по оказанию 
помощи малоимущим и оказавшим-

ФЕРМЕРСКИЙ СЕКТОР – 
гарант благополучия и достатка

ся в трудной жизненной ситуации. В 
прошлом году на эти цели местные 
фермеры пожертвовали 2 миллиона  
200 тыс. рублей.

В этот перечень не входит помощь 
ветеранам труда и войны, многодетным 
семьям и одиноким людям продоволь-
ственными  товарами, лекарственными 
препаратами, зерном. 

– Фермерское сообщество принимает 
самое деятельное участие в реализации 
национальных проектов, государствен-
ных программ на территории Кабарди-
но-Балкарской Республики.

В прошлом году наши фермеры 
продолжили участие в реализации 
инвестиционных проектов в области 
мелиорации, элитного семеноводства, 
инновационного овощеводства, ин-
тенсивного садоводства, племенного, 
мясного и молочного скотоводства, ов-
цеводства, коневодства и строительства 
плодохранилищ.

Фермерские хозяйства являются 
главными пользователями земель 
отгонного животноводства на высоко-
горных пастбищах. Практически свыше 
90 арендаторов земельных участков на 
альпийском высокогорье – это главы 
крестьянских (фермерских) хозяйств, 
индивидуальные предприниматели и 
держатели личных подворий. Соответ-
ственно, фермерские хозяйства про-
изводят в период пастбищного сезона 
свыше 90% молока и мяса. Благодаря 
их активности в 2023 году степень вос-
требованности высокогорных пастбищ 
достигла 80%. В 2019 году этот показа-
тель был равен 42%.

В рамках действующих грантовых 
программ, национальных проектов в 
Кабардино-Балкарии именно главами 
фермерских хозяйств и сельскохозяй-
ственных кооперативов создано в сель-
ской местности около 3 тысяч рабочих 
мест, главами семейных животноводче-
ских ферм – более 2 тысяч. Речь идёт, 
разумеется, о цифрах 2023 года, – до-
ложил Инал Алакаев.

В заключение он внёс предложение 
от имени фермерского сообщества 
Кабардино-Балкарской Республики – 
провести 12 июня 2024 года (в День рос-
сийского фермера) тематический День 
российского фермерства на площадке 
выставки-форума «Россия» и попросить 
совет АККОР, её президента Владимира 
Плотникова озвучить и поддержать это 
предложение с трибуны 35-го юбилей-
ного съезда Ассоциации крестьянских 
(фермерских) хозяйств и сельскохозяй-
ственных кооперативов России.

На собрании единогласно было ут-
верждено решение совета Ассоциации 
фермеров КБР по кандидатурам деле-
гатов от Кабардино-Балкарии на пред-
стоящий съезд АККОР, который пройдёт 
в Москве 27-28 февраля.

Заключительным аккордом собра-
ния стала церемония награждения 
большой группы фермеров республики 
почётными грамотами Парламента 
и Правительства КБР, Министерства 
сельского хозяйства республики, Обще-
ственной палаты Кабардино-Балкарии, 
других ведомств и общественных дви-
жений.

Светлана Максимова вручила луч-
шим фермерам почётные грамоты 
АККОР и Движения сельских женщин 
России, а также почётные знаки «Заслу-
женный фермер России» и «Почётный 
фермер России».

 Борис БЕРБЕКОВ.
 Фото Артура Вологирова 



3 Кабардино-Балкарская правда

СЕГОДНЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ РОДНОГО ЯЗЫКА

ЖИВОЕ НАСЛЕДИЕ ЭТНОСАЧтобы родные языки не исчезли

ИНОСТРАНЩИНА

 
 

Вопросы сохранения и раз-
вития родных языков мы об-
судили с учителем кабардино-
черкесского языка и литературы 
и начальных классов школы 
№ 3 с. Псыгансу Урванского 
района, финалистом всерос-
сийского конкурса «Лучший 
учитель родного языка и родной 
литературы» Асият Кушевой.

– Асият Хасанбиевна, по-
чему, по вашему мнению, 
важно знать родной язык?

– Родной язык не просто ва-
жен – он является неотъемле-
мой частью культуры народа, и 
поэтому каждый человек обя-
зан знать свой родной язык. 
Отказ от него может привести 
к исчезновению национальной 
культуры и нации. Язык нужно 
учить, изучать, развивать, 
чтобы передавать следующим 
поколениям.

– Однако в современном 
мире значение родного язы-
ка уходит на второй план. Как 
вы считаете, почему это про-
исходит и чем грозит?

– Это действительно так, и 
ответственность за это лежит на 
старших. Они должны стремить-
ся воспитывать подрастающее 
поколение в духе национальных 
традиций, прививать им интерес 
и любовь к родному языку. Мы 
сами виноваты в том, что не раз-
говариваем со своими детьми 
на родном языке. Некоторые в 
своё оправдание говорят, что 
родной язык (в частности, это 
касается кабардино-черкес-
ского) – слишком сложный: к 
примеру, в нём большое коли-
чество букв, многие из которых 
состоят из нескольких символов. 
Поэтому он тяжело воспринима-
ется детьми, особенно теми, кто 
имеет логопедические отклоне-
ния, а их сегодня немало. Как 
результат, общение происходит 
на более лёгком, русском языке. 
Со временем родной язык уже 
не воспринимается детьми так 
живо, и они вовсе перестают на 
нём говорить. Это создаёт пла-
чевную ситуацию и грозит ис-
чезновением языка. Надеюсь, 
этого не произойдёт никогда с 
кабардино-черкесским языком.

Хочу обратиться к родите-
лям: не разрешайте детям от-

казываться от изучения родных 
языков в школах, ведь в ко-
нечном итоге ставится под во-
прос его будущее. Язык тесно 
связан с культурой и традици-
ями народа. С исчезновением 
языка мы потеряем всё, что 
составляет нашу националь-
ную идентичность. Поэтому 
сегодня мы должны уделять 
больше внимания развитию 
и сохранению родных языков.

– Можно ли сказать, что 
в настоящее время школа 
играет основную роль в со-
хранении родных языков?

– Сегодня это так. К сожале-
нию, некоторые слышат  родной 
язык только во время занятий в 
общеобразовательном учреж-
дении, а этого недостаточно 
– язык забывается, если он 
не используется постоянно. В 
такой ситуации ключевая роль 
в сохранении родных языков 
отводится школе, поэтому здесь 
должна создаваться среда, 
которая будет способствовать 
приобщению детей к нацио-

нальным традициям, культуре 
и мотивировать на изучение 
национальных языков. Опре-
делённое значение сыграло 
бы и увеличение количества 
учебных часов, отведённых на 
преподавание родных языков.

Отмечу, что сегодня Мини-
стерство просвещения и науки 
республики уделяет большое 
внимание этому вопросу – раз-
рабатываются и воплощаются 
в жизнь проекты, направлен-
ные на популяризацию, раз-
витие и сохранение родных 
языков, культуры, обычаев 
народов Кабардино-Балкарии.

– За многие годы сло-
жились свои тра диции  
обучения родным языкам, 
но это не позволяет избе-
жать проблем, как, например, 
упомянутые вами проблемы 
мотивации. Что необходимо 
сделать, чтобы повысить ин-
терес детей к изучению этого 
учебного предмета?

– Каждый учитель, каждое 
педагогическое сообщество 

стремится найти более доступ-
ные способы преподавания 
родного языка. Для того чтобы 
заинтересовать нынешнего 
ученика в изучении родного 
языка, необходимо предло-
жить ему интересный подход. 
Учителя постоянно находятся 
в поиске разнообразных ин-
новационных методов и педа-
гогических приёмов. Сегодня 
педагог должен уметь говорить 
с детьми на одном языке. На 
одной волне с новым поко-
лением помогает оставаться 
использование современных 
технологий. На моих уроках 
знакомство учащихся с язы-
ком, бытом, традициями ады-
гов происходит при помощи 
разных методов: проектной 
деятельности, дидактических 
игр, дискуссий, исследований. 
Иногда домашнее задание 
заменяется на онлайн-тесты, 
которые дети с удовольствием 
и с большим интересом вы-
полняют с использованием 
гаджетов.

– Что вы чувствуете, когда 
говорите на родном, кабарди-
но-черкесском языке?

– Чувствую себя невероятно 
вдохновлённой. Это особенно 
сильно ощущается, когда я 
разговариваю с детьми или 
обучаю их языку. В этот мо-
мент чувствую себя частью 
уникального мира, который 
сегодня старается сохранить 
свою национальную идентич-
ность. Разговаривать на род-
ном языке – для меня значит  
жить. Пока, те, кто владеет 
национальным языком, гово-
рят на нём, сохраняют его, 
этнос не исчезнет. Очень на-
деюсь, что как нация адыги 
будут жить вечно, и что наша 
великолепная культура, не-
обыкновенные традиции и 
обычаи будут переходить из 
века в век.

– Асият Хасанбиевна, бла-
годарю вас за интересную 
беседу.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

– Об этой профессии я 
мечтала с детства, – при-
знаётся Хадижа Ачабаева. 
–  Моя мама работала в школе 
учителем русского языка и 
литературы, и я хотела быть 
похожей на неё: доброй, стро-
гой, справедливой. Мама уже 
несколько лет на пенсии, но 
ученики до сих пор поздрав-
ляют её с праздниками. У 
меня в школе был пример за-
мечательных учителей: Лиза 
Сулеймановна Мечиева, Фа-
тима Тенгизовна Султанова, 
Мухадин Муратович Айшаев и 
другие. А учитель балкарского 
языка и литературы Ибрагим 
Сагидович Толгуров вдохно-
вил меня на изучение родного 
языка. Самое интересное в 
профессии – возможность 
помогать ученикам получать 
знания, которые будут сопро-
вождать их на протяжении 
всей жизни. Радуюсь, когда 
вижу, что ученики развивают-
ся и достигают успехов.

Свой первый урок Хадижа 
Ачабаева провела в средней 
школе № 28 г. о. Нальчик в 
2007 году. Это было волнитель-
но, как перед экзаменами, и 
особенно важна для молодого 
педагога была поддержка пре-
подавателя балкарского языка 
Люазы Ахматовой, завучей 
школы, которые помогали со-
ветами. Общение с некоторы-
ми учителями длится и по сей 
день. Затем Хадижа Ачабаева 
несколько лет проработала 
в школе селения Карасу и с 
теплом вспоминает эти годы. В 
2010-м она успешно защитила 
кандидатскую диссертацию, а 
в 2023-м представляла нашу 
республику на XIII Межрегио-
нальном профессиональном 
конкурсе учителей родных 
языков субъектов СКФО и Рес-
публики Адыгея «Мы разные, 
но равные!».

– Изучение родного языка 
имеет глубокое влияние на ми-
ровоззрение человека, так как 

сам человек является ключом 
к пониманию культуры, иден-
тичности народа, помогает 
человеку лучше понять себя, 
свою культуру и мир вокруг, 
способствует углублённому 
исследованию традиций, исто-
рии родного края, – считает 
Хадижа Ачабаева. – Посред-
ством языка передаются тра-
диции предков, образ жизни, 
представление о мире. Родной 
язык влияет на способ воспри-
ятия мира, помогает лучше по-
нять и оценить многообразие 
культур. Я люблю читать про-
изведения и на балкарском, 
и на русском языках. Также 
люблю поэзию Кайсына Кули-
ева, прозу Зейтуна Толгурова 
и Бориса Чипчикова. Язык 
служит средством выражения 
любви к Родине, пробуждает 
патриотические чувства. На 
мой взгляд, язык не изменил-
ся. Изменилось отношение к 
нему. Детям стало сложнее 
уверенно владеть родным 

языком, и нам – учителям, ро-
дителям – нужно им помочь. Я 
думаю, что балкарский язык 
– лёгкий. Слова звучат чётко, 
произносятся легко. Нет при-
ставок, окончаний. Есть только 
корень слова и суффиксы. 
Для детей, изучающих бал-
карский язык, есть учебники 
с первого по одиннадцатый 
класс. На сайте Центра не-
прерывного повышения про-

фессионального мастерства 
педагогических работников 
Минпросвещения КБР можно 
найти электронную версию 
учебников и интерактивные 
задания к ним. В ближайший 
год продолжу работу по по-
вышению качества обучения, 
планирую подготовить учащих-
ся к Федеральной олимпиаде 
по родным языкам.

Вероника ВАСИНА

Ключ к пониманию культуры и идентичности народа

На углу проспекта Ленина и улицы 
Головко магазин профессиональ-
ной косметики «Proff Line». Рядом 
«Favorit», торгующий «одеждой от 
мировых брендов». И вдруг повеяло 
чем-то русским: «Калинка»!  На фоне 
всех этих заграничных вывесок она 
выглядит иностранкой, пляшущей под 
балалайку где-нибудь на 5-й авеню.

Переходим на другую сторону и 
что мы видим? «Cool», «Asad», «Ledi 
Di»… Кстати, «Леди Ди» написано с 
двумя ошибками. Правильно будет: 
Lady Di… Кроме того, никогда не раз-
делял восторгов по поводу принцессы 
Дианы. Что в ней такого особенного 
я, хоть убейте, понять не могу. Если 
снять дорогие побрякушки и вычурные 
шляпки, обычная, ничем не примеча-
тельная женщина. На такую на улице 
не каждый обернётся, хотя это, конеч-
но, дело вкуса. Даже если допустить, 
что бывшая жена Чарли действительно 
была иконой стиля и воплощением 
красоты, какое отношение это имеет к 
нашей республике? По мне Людмила 
Черина гораздо ближе и симпатичнее.

Вывеска детского магазинчика 
«Микки» с подмигивающим героем 
американского мультфильма вызы-
вает лёгкое раздражение. Эта мышь 
давно уже всем надоела. Её изобра-

жение печатают на воздушных шарах, 
футболках, рубашках, кепках и рюкза-
ках… Чем хуже Чебурашка, котёнок Гав, 
Незнайка, кот Матроскин или Волк из 
«Ну, погоди»? Не патриотично всё это 
как-то. Неправильно. «Что имеем, не 
храним» – пословица на все времена.

«Glam», «Dalkilic», «Domena»… И 
вдруг: «Цветы Нальчик». Это уже кое-
что. Мелочь, но приятно. А дальше 
снова «Elite» да «Glamour» и магазин 
«Woman» с пояснением для местных 
«полиглотов»: женская одежда.

Приятно удивила вывеска «НакIэ» с 
родовой тамгой и адыгским флагом. А 
вот на месте советской парикмахерской 
«Мадина» теперь ювелирный салон с 
«аглицким» названием и очередной 
shop, торгующий модной одеждой.

Большинство вывесок на глав-
ной улице нашего города не имеет 
никакого отношения к титульным 
языкам: «Beverly Hills», «Aura», «Bella 
Vida», «Toto Rino», «Dakshin Dress»,  
«Santorini»,  «La Scala»  и, как вишенка 
на торте, «Яматэ» – японское слово, 
написанное русскими буквами. На 
фоне всего этого чужеземного засилья 
«Адыгэ унэ» выглядит оазисом тра-
диционной культуры и воплощением 
любви к родному языку…

Подводя итоги прогулки, могу пред-

положить, что национальная речь 
интересует нас только на бытовом 
уровне. То же самое касается русского 
языка, которого, между прочим, не чу-
рались Пушкин, Гоголь и Достоевский. 
Допустим, мы не ценим свой фоль-
клор и свою культуру, но что мешает 
написать «центр» вместо «center», 
«стиль» вместо «style» и «кофе» вме-
сто «coffee»? Какое-то «низкопоклон-
ство перед Западом», как писали в 
советских газетах…

Кроме того, раздражают амбиции и 
претензии на исключительность. Все 
эти «вип» салоны и «элитные» бутики 
не вызывают ничего, кроме усмешки. 
Это с нашей-то культурой обслужива-
ния! А как вам тесный полутёмный 
магазинчик с громким названием 
«Империя» или «Монополия»? Лично 
мне всё это кажется странным.

В России всегда пытались кому-то 
подражать: немцам, французам, ан-
гличанам. Иногда это обезьянничанье 
доходило до абсурда. Примерно то же 
самое происходит сейчас, и возникает, 
как мне кажется, закономерный во-
прос. Для чего нам все эти вывески 
и логотипы на чужих языках? С чем 
связано такое пренебрежение к своим 
традициям и культуре?

Эдуард БИТИРОВ

УЧЕБНИКИ ВКЛЮЧЕНЫ 
В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ РЕЕСТР

Министерство просвещения и науки КБР 
держит руку на пульсе и проводит большую 
работу в данном направлении. Хотя бы взять 
тот факт, что при министерстве существует 
Центр непрерывного повышения профес-
сионального мастерства педагогических 
работников республики, которым руководит 
профессор Артур Гусманович Кажаров. Со-
трудниками организации проделана значи-
тельная работа с привлечением профессор-
ско-преподавательского состава КБГУ и на-
учных сотрудников Института гуманитарных 
исследований КБНЦ РАН. Для школ созданы 
комплекты, куда входят учебники, рабочие 
тетради к ним, пособия для учителей, а так-
же включающие множество дидактических 
материалов. Они прошли соответствующую 
экспертизу и включены в федеральный ре-
естр учебников. 

При центре функционируют профильные 
лаборатории, благодаря усилиям их сотруд-
ников учителя имеют возможность регулярно 
повышать свою квалификацию, мастерство. 
С этой целью привлекаются как теоретики, 
так и практики в области педагогики, пси-
хологии, методики преподавания родных 
языков и литератур. Открыт журнал, на 
страницах которого теоретики и практики в 
области родных филологий могут делиться 
опытом своей работы.

О СНИЖЕНИИ 
«БУМАЖНОЙ» НАГРУЗКИ

На протяжении нескольких лет количество 
времени, которое отводится на изучение род-
ных языков и литератур, существенно сокра-
тилось. На сегодняшний день в различных 
школах – два или три часа в неделю. Этого, 
конечно, недостаточно, чтобы школьники на 
должном уровне усвоили родной язык. За 
короткое время учителя должны приложить 
гораздо больше усилий, чтобы ученик понял, 
принял и изучил многое.  Задача облегчится 
при снижении бюрократической нагрузки, 
которая выпадает на долю учителей родных 
языков и в целом всех педагогов.

Федеральным центром определённые 
шаги в этом отношении предпринимаются. 
Так, 14 июля 2022 года Президент России 
подписал закон, снижающий бюрократи-
ческую нагрузку учителей, согласно чему  
Минпросвещения России устанавливает 
перечень документов, подготовкой которых 
будут заниматься учителя при реализации 
основных общеобразовательных программ. 
При этом профильные региональные органы 
власти по согласованию с Министерством 
просвещения могут утвердить дополнитель-
ный перечень необходимых документов. 
Также введён прямой запрет возлагать на 
педагогов обязанности по подготовке доку-
ментов, которые не входят в утверждённые 
перечни.

Очень надеемся, что со временем во-
прос о снижении «бумажной» нагрузки на 
учителей будет доведён до логического за-
вершения.

О СТАТУСЕ УЧИТЕЛЯ
 И СПЕЦИАЛЬНОМ ПОРТАЛЕ

 Для обеспечения успешного процесса 
обучения родным языкам необходим специ-
ализированный образовательный портал со 
свободным доступом, который вберёт в себя 
много интернет-ресурсов, все наработки 
опытных учителей. Такая работа, по моим 
сведениям, уже начата, и она должна про-
должаться. 

Важной представляется забота о статусе 
учителя родного языка и литературы. Он 
должен подкрепляться в первую очередь 
материально, и тогда отдача будет более 
весомой. 

На сегодняшний день мы подошли к такой 
черте, что родными языками должны зани-
маться практически все. Мы же говорим, 
что в каждой семье должен быть домашний 
доктор. Я бы хотел видеть в каждой семье 
домашнего учителя родного языка. Это 
очень важно, потому что благодаря этому 
усиливается мотивация. То есть ребёнок, 
который с раннего детства слышит родной 
язык, начиная с колыбельной песни и сказ-
ки на ночь, впоследствии легко осваивает 
тексты народного эпоса и классических 
художественных произведений. Такая об-
разовательная цепочка должна быть не-
разрывной. А на сегодняшний день ребёнок 
лишь урывками слышит родную речь даже 
в своей семье, что негативно влияет на его 
компетенции по родному языку и на когни-
тивные способности.

Родной язык должен пропагандироваться 
с ещё большими усилиями – не только учи-
телями, но и СМИ, на интернет-площадках, в 
соцсетях, то есть там, где в основном «при-
сутствует» молодёжь. Нужны тематические 
авторские передачи, в которых выражалась 
бы благодарность нашим подвижникам в 
области преподавания родных языков и 
литератур. С другой стороны, чтобы наши ве-
дущие учителя делились друг с другом опы-
том в СМИ и на интернет-ресурсах. Должен 
осуществляться комплексный подход, чтобы 
ребёнок ощущал, что он без родного языка 
является ущемлённым в культурном плане.

МЕЧТА О ВНУТРЕННЕМ ЭКЗАМЕНЕ
ПО ЛИТЕРАТУРЕ

Мы сегодня имеем хороших абитуриентов, 
которые поступают на направления подготов-
ки, связанные с родными языками. Но хо-
чется, чтобы их было ещё больше, и уровень 
подготовки их был выше. Сложилось так, что 
абитуриенты, не сдавшие ЕГЭ по литературе, 
но имеющие по данному предмету неплохую 
подготовку для того, чтобы обучаться на 
педагога – учителя родного языка, остаются 
вне специальности. Было бы оправдано, 
если бы абитуриенты, которые поступают на 
национальную филологию, сдавали русскую 
литературу как внутренний экзамен в стенах 
вуза. Тогда мы имели бы больше возмож-
ностей отобрать наиболее подготовленных 
выпускников школ.

Отбору лучших абитуриентов способству-
ют различные республиканские олимпиады 
по родному языку и литературе, в том числе 
Северо-Кавказская олимпиада школьников, 
которую проводит наш университет. Феде-
ральная олимпиада по родным языкам и 
литературе народов России в 2023/2024 учеб-
ном году проводится по 40 профилям. Она 
включена в Перечень олимпиад школьников 
Минобрнауки РФ. Мы очень надеемся, что по 
её результатам сможем получить в качестве 
абитуриентов достаточно мотивированных 
молодых людей.

Хочется верить, что меры, предпринима-
емые на государственном уровне, усилия 
жителей нашей республики позволят сохра-
нить языки автохтонных народов региона, 
а карачаево-балкарский и кабардино-чер-
кесский языки не получат статус «умира-
ющих», т. е. не будут включены ЮНЕСКО 
в списки языков, находящихся под угрозой 
исчезновения.

Ирина БОГАЧЁВА

«Адыгэ диктант» состоится в марте

Дата выбрана не случайно, диктант со-
стоится накануне Дня адыгского языка и 
письменности, который был утверждён в 
2000 году в честь выхода в свет в Тифлисе  
14 марта 1853 г. первого Букваря черкесско-
го народа Умара Берсея 
на арабской графиче-
ской основе.

Целью проведения 
диктанта является по-
вышение грамотности 
и популяризация род-
ного языка как сред-
ства общения и сохра-
нения традиционной 
культуры, а также этни-
ческого самосознания 
адыгского народа.

Площадки будут ор-
ганизованы в школах, вузах, библиотеках 
городов и районов. В Нальчике главными 
станут Кабардино-Балкарский госуниверси-
тет им. Х. М. Бербекова, Кабардино-Балкар-
ский государственный аграрный университет  
им. В. М. Кокова, Государственная нацио-
нальная библиотека КБР им. Т. К. Мальба-
хова.

Желающим написать диктант в он-
лайн-формате нужно перейти по ссылке: 
https://my.mts-link.ru/61891743/704829571 
и  подключиться к прямой трансляции. 
Фото (сканы) написанных работ на кабар-

дино-черкесском ли-
тературном языке для 
проверки нужно будет 
отправить в течение 
часа на электронный 
адрес: dahnalchik@
gmail.com.

В диктанте могут при-
нять участие все желаю-
щие независимо от воз-
раста, национальности, 
социального статуса и 
уровня владения адыг-
ским  языком.

Международная черкесская ассоциация 
обратилась с призывом ко всем, кому не-
безразлична судьба адыгского (черкесского) 
языка, присоединиться к акции.

С положением о проведении образова-
тельной акции можно ознакомиться на сайте 
МЧА: intercircass.org

Ольга КЕРТИЕВА
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Желающим написать диктант 
в онлайн-формате 

нужно перейти 
по ссылке: https://my.mts-
link.ru/61891743/704829571 

и  подключиться  к  прямой 
трансляции. 

Насколько мы ценим языки своих 
предков и «великий могучий» язык 
межнационального общения? За-
давшись этим вопросом, я решил 
провести небольшой эксперимент и 
прогуляться по главной улице Наль-
чика – проспекту Ленина. Результат, 
честно сказать, меня разочаровал. 
Названия ювелирных салонов, магази-
нов и кафе, за редким исключением, 
сплошная иностранщина.

В двух шагах от Дома печати ресто-
ран «Wood», туристическое агентство 
«Sun tour» и сетевой магазин японской 
кухни «Суши рай». Но вот «запахло» 
национальным колоритом. Впрочем, 
«Дом пирога», скорее, имеет отно-
шение к нашим соседям – осетинам.

Над входом в кафе «Palmyra» изо-
бражена пальма. С одной стороны, это 
логично, но как она связана с мест-
ной флорой, остаётся только гадать. 
Видимо, это объясняется любовью к 
заморской экзотике. По принципу «на 
чужом газоне трава зеленее». Такая 
позиция удивляет, учитывая, что у нас 
самих экзотики хоть отбавляй. Горы, 
водопады, вековые деревья… Просто 
мы ко всему этому привыкли, как жи-
тели побережья, которые не замечают 
красоту океана.

Ниже по проспекту расположился 
«Fix price». Это сетевой магазин, по-
этому вопросов к его названию быть 
не может. Дальше – кафе «Нацме-
ны». Тут, надо признать, есть опре-
делённый колорит, хотя и достаточно 
размытый. Нацменами раньше назы-
вали представителей национальных 
меньшинств, и диапазон значения 
этого слова был необозримо широк 
– от лакцев, табасаранцев, чеченцев 
и ингушей до мордвы, коми, чукчей и 
удмуртов…
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ОБРАЗОВАНИЕ

Стремление к служению Отечеству

Праздник педагогического мастерстваГлавная цель конкурса – 
пропаганда приоритетов раз-
вития образовательной сис-
темы города, формирование 
общественных представлений 
о творческой профессиональ-
но-педагогической деятель-
ности и компетентности ра-
ботников учреждений системы 
образования.

Мероприятие прошло в шко-
ле № 9, где собрались педагоги 
образовательных учреждений 
– 30 талантливых и творчески 
одарённых профессионалов 
своего дела, в том числе трое 
мужчин, которые в этот день 
вступили в борьбу за звание 
лучших в пяти номинациях: 
«Учитель школы», «Лучший пе-
дагог-наставник», «Классный 
руководитель», «Педагог до-
полнительного образования», 
«Педагог-психолог».

Удачи, успешного прохож-
дения конкурсных испытаний 
участникам педагогического 
состязания пожелали предсе-
датель комитета Парламента 
КБР по образованию, науке и 
делам молодёжи Нина Емузо-
ва, руководитель департамен-
та образования администра-
ции города Нальчика Алим 

Мальбахов, председатель 
общественной организации 
профсоюза работников на-
родного образования и науки 
Татьяна Вологирова, директор 
школы № 9, депутат Пар-
ламента республики Ольга 
Коротких.

Н. Емузова отметила, что 
ценность конкурсов профес-
сионального мастерства в том, 
что они дают возможность 
познакомиться с талантливы-
ми людьми и открыть новые 
имена. Важно и то, что подоб-
ные мероприятия позволяют 
педагогам выразить себя, 
показать свои достижения, 
представить свою образова-
тельную организацию.

В приветственном слове  
А. Мальбахов подчеркнул, что 
в этом году увеличилось число 
конкурсантов – они представ-
ляют почти все образователь-
ные учреждения города:

– Это говорит о том, что ста-
тус, престиж профессиональ-
ных конкурсов повышается с 
каждым годом. Благодаря кон-
курсам мы узнаём новых авто-
ритетных педагогов, которые 
славят систему образования 
столицы Кабардино-Балкарии.

Т. Вологирова в своём вы-
ступлении заметила, что за 
многие годы конкурс педа-
гогического мастерства стал 
большим профессиональным 
праздником для всех, кто 
представляет систему обра-
зования. Конкурсантам пред-
стоит преодолеть несколько 
туров, которые будут органи-
зованы на площадках школ 
№ 5 и № 9, где будут созданы 
все условия, чтобы каждый 
участник смог заявить о себе. 
В зависимости от номинации  
педагогов ждут такие конкурс-
ные испытания, как «Урок», 
«Разговор со школьниками», 
«Мастер-класс», «Вопрос учи-
телю года», «Визитка», «До-
рожная карта для молодого 
педагога» и ряд других, а так-
же защита проектов, проведе-
ние родительского собрания и 
классного часа.

Оценивать способности 
конкурсантов призваны боль-
шое и детское жюри. В состав 
первого вошли работники 
Министерства просвещения и 
науки КБР и подведомствен-
ных учреждений, администра-
ции г. Нальчика и городского 
департамента образования, 

образовательных учреждений, 
общественных организаций, 
политических партий.

Церемонию открытия кон-
курса украсили выступления 
Алима Теппеева и его дочери 
Малики, Аслана Биева, учени-
ка пятого класса школы № 9, 
победителя всероссийского 
конкурса «Звонкие голоса 
России», обладателя гран-
при всероссийского конкурса 
«Вдохновение» Самира Гуля-
жинова, ансамбля «Шагди». 
Никого не оставил равнодуш-
ным вокальный номер семьи 
Кочетовых, общий педагогиче-
ский стаж которой составляет 
151 год. Учитель информатики 
школы № 9, победитель муни-
ципального и регионального 
этапов всероссийского конкур-
са «Учитель года России-2018», 
победитель муниципального и 
призёр регионального этапа 
«Учитель года России-2023» 
Олег Кочетов познакомил 
присутствующих со своими 
родителями, супругой и тремя 
детьми.

Итоги конкурса будут под-
ведены в марте.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова 

– В кадетской школе маль-
чики обучаются с 6-го по 11-й 
класс, сейчас здесь получают 
образование 170 человек, – 
рассказал директор школы 
Мурат Гилиев. – Ребята, изъ-
явившие желание учиться в 
кадетской школе, зачисляются 
по результатам вступительных 
испытаний по русскому язы-
ку, математике, физической 
подготовке, а также тестиро-
ванию по психологии. Пре-
имущественное право при 
конкурсном отборе имеют де-
ти-сироты и дети, оставшиеся 
без попечения родителей, дети 
военнослужащих, проходящих 
военную службу по контракту, 
а также участников СВО, дети 
героев Советского Союза, ге-
роев Российской Федерации 
и полных кавалеров ордена 
Славы, дети сотрудников орга-
нов внутренних дел.

На территории учреждения 
компактно расположены спаль-
ный и учебный корпуса, столо-
вая, прачечно-душевой блок и 
хозпостройки с прилегающим 
фруктовым садом. Учебный 
корпус оборудован кабинетами 
для проведения занятий, есть 
библиотека. Имеются электрон-
ные ресурсы для образова-
тельного процесса, обеспечен 
доступ к информационно-теле-
коммуникационным сетям. 

Занятия по физподготов-
ке проводятся в спортзале и 
спортивных объектах, располо-
женных на территории. Ребята 
на безвозмездной основе про-
живают в общежитии. 

Во второй половине дня 
проходят внеурочные заня-
тия спортивно-оздоровитель-
ной, общеинтеллектуальной 
направленности. Форматы 
разные – проектная и иссле-
довательская деятельность, 
компьютерные занятия, экс-
курсии, кружки, школьные на-
учные общества, олимпиады, 
интеллектуальные марафоны, 

общественно полезные практи-
ки, спортивные секции, сорев-
нования и т. д. Приоритетными 
направлениями внеурочной 
деятельности являются ду-
ховно-нравственное и обще-
культурное. 

В школе оформлен стенд, 
отражающий жизненный путь 
Хакима Деппуева, поэтому все 
ребята знают, что он, окончив 
после Великой Отечественной 
войны военную академию, 
стал первым в истории балкар-
ского народа генерал-майором 
бронетанковых войск. Путь его 
в войне с гитлеровцами был 
трудным. Танкисты Деппуева 
участвовали в освобождении 
Варшавы, взятии Кёнигсберга, 
форсировании Одера. А когда 
16 апреля 1945 года началась 
Берлинская операция, 344-й 
гвардейский танковый полк, 
где заместителем командира 
служил наш прославленный 
земляк, в составе Первого Бе-
лорусского фронта принимал 
участие в штурме столицы Гер-
мании. В числе наград Хакима 
Сафарбиевича – орден Лени-
на, два ордена Красного Зна-
мени, ордена Отечественной 
войны I и II степени, медали 
«За отвагу», «За освобождение 
Варшавы», «За взятие Берли-
на», «За службу в Вооружённых 
Силах СССР» трёх степеней и 
многие другие. 

Мы стараемся воспитывать 
достойных последователей 
выдающихся защитников Оте-
чества. Кадеты участвуют в 
реализации таких проектов и 
мероприятий, как «Георгиев-
ская лента», «Бессмертный 
полк», «Герои Отечества», 
«Свеча памяти», «Письмо 
солдату», а также в оказании 
помощи ветеранам. В школе 
организовано кадетское, во-
лонтёрское движение, прово-
дится военно-спортивная игра 
«Зарница». В настоящее время 
большое внимание педагоги 

и кадеты школы уделяют под-
держке воинов – участников 
СВО и их семей. Среди учени-
ков есть дети участников СВО. 
Классные руководители и вос-
питатели, продолжая сложив-
шиеся школьные традиции, 
проводят беседы о народных 
праздниках, памятных датах, 
героическом прошлом России. 

Мурат Борисович также рас-
сказал, что в школе большое 
внимание уделяется формиро-
ванию здорового образа жизни. 

Здесь реализуется 14 допол-
нительных общеразвивающих 
программ, действуют клуб 
«Меткий стрелок» и военно-
патриотический клуб «Беркут», 
спортивные секции по мини-
футболу, каратэ, армейскому 
рукопашному бою, вольной 
борьбе, боксу, карате… Боль-
шой популярностью пользуется 
школьный театр «Муза».  

Кадетская школа активно 
участвует во всех муници-
пальных мероприятиях, про-
водимых советом ветеранов, 
управлением образования, 
районным домом культуры и 
другими организациями Черек-
ского района. 

– Важно, что многие общест-
венные мероприятия прово-
дятся с участием родителей 
учеников, с привлечением 
работников МВД, сотрудников 
комиссии по делам несовер-
шеннолетних и медицинских 
работников, – считает заме-
ститель директора по учеб-
ной деятельности Фатима 
Ханбиевна Туменова. – У нас 
систематически проводятся 
общешкольные и классные ро-
дительские собрания. Особое 
место отводится семейному 
воспитанию, преемственности 
поколений. Темы классных 
часов и внеклассных меропри-
ятий – «Счастлив тот, кто счаст-
лив у себя дома», «Моя семья – 
моё богатство», «Родительский 
дом – начало начал…».  

Лучшей характеристикой 
результатов подготовки кадет 
могут служить достижения 
ребят, которые занимают при-
зовые места в предметных 
олимпиадах, одерживают по-
беды в конкурсах. Так, в преды-
дущем учебном году команда 
кадетской школы выиграла 
республиканский чемпионат 
по картингу, стала лидером 
военно-патриотической игры 
«Зарница».

Восьмиклассник Карим 
Кушхов из Нальчика стал по-
бедителем первенства КБР и 
первенства СКФО по боксу, 
в открытом турнире среди 
команд КБР и РСО – Алания. 
Девятиклассник Дамир Ма-
шоков – победителем респуб-
ликанского турнира по боксу.

Учащийся 11 класса Ислам 
Чочаев из Верхней Балкарии   
занял первые места в муници-
пальном этапе всероссийской 
олимпиады школьников по 
таким дисциплинам, как фи-
зическая культура, стрельба, 
оказание первой медицинской 
помощи, разборка и сборка 
автомата АКМ. Также стал 
лидером в военно-спортивных 
соревнованиях допризывной 
молодёжи по прыжкам в дли-
ну, кроме того, он призёр ещё 
нескольких конкурсов и олим-
пиад.

Учащийся 9-го класса Асте-
мир Ольмезов из Нарткалы  на 
муниципальном турнире пока-
зал лучший результат по сна-
ряжению магазина автомата 
и победил в конкурсе-игре для 
школьников «Смарт Кенгуру», 
который проходит под девизом 
«Математика для всех».

Успехи учеников – заслуга 
учителей. Преподавательский 
состав школы сформирован из 
лучших учителей-предметни-
ков, награждённых почётными 
грамотами Министерства прос-
вещения и науки КБР, а также 
специалистов, занимающихся 

начальной военной подготов-
кой, в числе которых офицеры 
– майор Арсен Шауабович 
Атов, майор Руслан Омурбе-
кович Сыдыков, сержант Алий 
Магомедович Гузиев. 

В минувшем учебном году 
из 20 выпускников 11-го клас-
са восемь  решили получать 
среднее профессиональное об-
разование, четверо поступили в 
гражданские вузы, один трудо-
устроен, один служит в армии 
по контракту, шесть человек 
поступили в военные вузы. 

Как пояснил заместитель 
директора по военно-па-
триотическому воспитанию 
Руслан Сыдыков, выпуск-
ники кадетской школы име-
ни генерал-майора Хакима 
Деппуева проходят обуче-
ние в престижных военных 
и гражданских вузах стра-
ны, в числе которых Рязан-
ское высшее командное воз-
душно-десантное училище, 
Санкт-Петербургская косми- 
ческая академия им. А. Ф. Мо- 
жайского,  Пограничный 
институт береговой охра-
ны ФСБ России (г. Анапа), 
Военно-медицинская ака-
демия им. С. М. Кирова  
(г. Санкт-Петербург), Москов-
ский экономический инсти-
тут, КБГУ, Южно-Российский  
государственный политех- 
нический университет имени  
М. И. Платова и другие.  

Выпускники кадетской шко-
лы – достойные наследники 
славы и традиций предыду-
щих поколений защитников 
Родины, многие связали свою 
жизнь с армией. России нужен 
их талант, энергия и патрио-
тизм. Ребята, получающие об-
разование в этом учреждении, 
отличаются целеустремлён-
ностью, ответственностью, 
чувством подлинного товари-
щества, стремлением к служе-
нию Отечеству.

Ирина БОГАЧЁВА

Материалы рубрики  «Реклама, объявления»  предоставлены для публикации  отделом  рекламы  ГКУ «КБР–Медиа»

 MOO «Совет женщин  
г. о. Нальчик КБР» вы-
ражает искреннее собо-
лезнование советнику 
Главы КБР УЯНАЕВОЙ  
Аминат Мухтаровне в 
связи с уходом из жизни 
мамы УЯНАЕВОЙ Кизики  
Каирбековны, члена акти-
ва женщин г. о. Нальчик.

Светлая память о Кизике 
Каирбековне навсегда со-
хранится в сердцах членов 
нашего совета.

От капитального ремонта
к новому качеству обучения

По словам директора 
Темборы Богатырёва, таких 
колоссальных изменений 
удалось достичь благодаря 
государственной програм-
ме «Развитие образования 
в Кабардино-Балкарской 
Республике».

– Мы полностью обно-

вили инженерную систему 
здания, заменили кровлю, 
окна и двери, отремонтиро-
вали фасад, потолки и сте-
ны, – рассказывает Тембо-
ра Забидович. – Напольное 
покрытие во всех кабинетах 
и коридорах заменили на 
высококачественные плит-
ку и ламинат. Приобрели 
новую мебель, интерактив-
ные доски, компьютеры, 
частично благоустроили 
прилегающую к школе тер-
риторию. В столовой уста-
новили новую линию раз-
дачи, приобрели мармит, 
столы, стеллажи, посуду, 
а также необходимый ин-
вентарь. У нас установлен 
так называемый «роди-
тельский контроль», когда 
родителям учеников предо-

ставлено право участвовать 
в проверке качества питания 
детей в школе. До ремонта 
на входе в здание мы своими 
силами приобрели домофон, 
установили турникеты. Боль-
шое внимание уделяется и 
материально-техническим 
условиям образовательного 

процесса, которые позволя-
ют обеспечить безопасность 
пребывания детей. В рамках 
капремонта мы установили  
16 видеокамер, из них пять на-
ружных и девять внутренних. 
У нас успешно функционирует 
центр спортивной гимнастики 
под руководством заслужен-
ного тренера России с более 
чем 30-летним стажем Дми-
трия Апатьева. Зал оснащён 
необходимым инвентарём и 
оборудованием, чтобы юные 
спортсмены могли заниматься 
с полной отдачей. Таким об-
разом, за короткие сроки нам 
удалось создать максимально 
благоприятные условия для 
успешного и комфортного 
обучения.

В решении вопроса капре-
монта нам большую поддерж-

ку оказал глава муниципали-
тета Хачим Мамхегов.

– Я живу в Нальчике, но уже 
три года учусь в этой школе, – 
рассказывает ученица 11 клас-
са Лилиана Арипшева. – Мне 
и раньше здесь нравилось, но 
после капремонта учиться тут 
стало намного приятнее и ком-
фортнее. Школа изменилась 
до неузнаваемости. Она стала 
более современной, классы 
– намного просторнее, в них 
появились интерактивные до-
ски. Я очень рада, что имею 
возможность обучаться в таких 
прекрасных условиях. Безус-
ловно, изменения мотивируют, 
благодаря этому повышается и 
качество образования, и отно-
шение к учёбе в целом.

Марианна ГУКЕПШЕВА.
Фото Артура Елканова

ОБЪЯВЛЕНИЯ 42–69–96 
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Финансовый эксперт Муртаз Абазов 
заметил, что согласно ст. 87 Основ зако-
нодательства о нотариате нотариус при-
нимает от должника на депозит денежные 
суммы и ценные бумаги для передачи 
их кредитору. О поступлении денежных 

сумм и ценных бумаг нотариус извещает 
кредитора и по его требованию выдаёт 
ему причитающиеся денежные суммы и 
ценные бумаги. В соответствии с частью 
1 статьи 17 Основ о нотариате, замечает 
Абазов,  нотариус, занимающийся частной 
практикой, несёт полную имущественную 
ответственность за вред, причинённый 
имуществу гражданина или юридического 
лица в результате совершения нотари-
ального действия, противоречащего за-
конодательству Российской Федерации, 
или неправомерного отказа в совершении 

нотариального действия, а также при 
разглашении сведений о совершённых 
нотариальных действиях. Поведение но-
тариуса можно считать противоправным, 
если он нарушил правовые нормы, уста-
навливающие порядок осуществления 
нотариальных действий, в результате чего 
произошло нарушение субъективного 
права. Принимая денежные средства 
должника на депозит нотариуса и раз-
мещая их на депозитном счёте в банке, 
имеющем лицензию на осуществление 
соответствующих банковских операций, 

нотариус выполняет публично-правовую 
обязанность, прямо предусмотренную в 
статье 87 Основ законодательства о но-
тариате. С момента внесения денежных 
средств в кредитное учреждение обязан-
ность по их выдаче несёт банк. Эта обя-
занность, говорит финансовый эксперт, 
сохраняется у кредитного учреждения и 
при его банкротстве в рамках процедуры 
удовлетворения требований кредиторов. 

На этом основании денежные средства 
с нотариуса не взыскиваются.

Ляна КЕШ

За выдачу денег с депозита нотариуса отвечает банк


